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С началом Великого поста, православный  
читатель! 

 
Для чего установлен 

Великий пост 

(Из Троицких листков) 
     Когда истинный православный христианин 
постится, то постится в твердом убеждении, что 
истинный пост есть воздержание от страстей. 
От постной пищи кровь не разогревается, не 
волнуется так, как от скоромной, человек 
делается более кротким, спокойным, конечно 
если только он не имеет глупости мешать, эту 
пищу с водкой, которая еще больше волнует 
кровь, чем мясная пища. При помощи поста 
человек делается господином своего тела, 

повелевает ему, и оно слушается и смиряется перед душой.  
     Он постится не устами только и чревом, отказывая им в мясной пище: он постится и сердцем и 
воздерживается от всякого зла, какое может выйти из сердца — от всех греховных желаний, от гнева, злости, 
сквернословия, божбы, обмана, лукавства, лжи, сластолюбия и всякого неподобного дела. Благоразумный 
христианин не станет исповедоваться перед отцом духовным, что молочной ложкой ел пищу, ибо от этого он не 
разгорячил свою кровь, но он непременно скажет духовнику, если во дни поста отведал водки, этой виновницы и 
учительницы всяких самых тяжких, самых гнусных грехов: ведь от нее-то и происходят ссоры, драки, убийства, 
распутство, она-то и делает человека хуже скота. 
      Истинный христианин знает, что время поста есть время самой усердной молитвы. Молитва с 
поклонами означает смирение и покаяние, отложение всякой гордости. Мы поклоняемся до земли, потому что и 
сами мы, по своему составу телесному — земля, и своими грехами заслужили смерть; но мы восстаем в надежде 
на Божие милосердие, в надежде, что Он простит нам наши грехи.  
      Истинный христианин употребит время Великого поста, чтобы удалить из своего сердца всякий гнев, 
всякую вражду против ближнего. Счастлив тот, у кого нет никаких врагов, кто живет так, что готов скорее из 
своего уступить, чтобы только ни с кем не ссориться. Но немного таких. Мы живем среди людей и добрых, и злых; 
а злых часто бывает больше, чем добрых; трудно при этом не поспорить с кем-нибудь, не поссориться, хотя бы 
ты и старался этого избегать. 
     Из-за пустого дела иногда выходит ссора, которая, при упрямстве одной или обеих сторон, нередко тянется по 
целым неделям и месяцам, по целым годам. Нередко два ближайших соседа, а то и два брата, или две сестры 
живут меж собой как огонь и вода, так что вовсе и не глядят друг на друга. Так проходят целые годы, так проходят 
и светлые праздники. Они не скажут слова друг другу, они враги меж собой непримиримые, в их сердцах кипит 
злоба. Вот пост и учит нас, чтобы такая вражда, приличная разве только язычникам, а уж никак не христианам, 
не имела места в наших сердцах. 



     В самый первый день поста, в Чистый 
понедельник, позаботься не о том, чтобы рот 
пополоскать, а о том, чтобы душу омыть от гнева. Иди 
к своему врагу, отбрось всякую гордость, не говори: 
он виноват, а не я, — но признай себя виновным, иди 
к нему и именем Христа Спасителя, учившего нас, 
чтобы солнце для нас не заходило во гневе, Его 
именем подай ему руку, обними его как брата. И какая 
же будет радость — и тебе, и ему, когда забудете 
один другому все, что было между вами недоброго, и 
начнете жить по-новому — по-христиански, по-
братски.  
     Но мало того, что нужно помириться с ближним, — 
рассмотри в своей совести: не обидел ли ты его чем-
нибудь? Не нужно ли восполнить чем-нибудь эту 
обиду? Итак, мало подать руку обиженному, — 
надо б залечить рану в его сердце, надо 
поправить причиненный ему вред. Обезчестил ты 
его — возврати ему честное имя; нанес ему убыток 
какой — вознагради его за это по-братски. Пост для 
того и установлен, чтобы исправить все 
неправильности, чтобы люди к Светлому 
Воскресению стали как Ангелы чисты и перед Богом, 
и перед своими братьями, чтобы обнялись они, как 
братья, и чтобы не было между ними вражды. 
   (Из сочинений священника о. Иоанна Наумовича) 

 

 

Как появилась традиция Великого                                                          
поста 

Традиция поста имеет ещё ветхозаветное 

установление.  

Что касается Великого Поста, то он имеет 

миссионерское происхождение. Эти 40 дней вначале 

постились не христиане, а постились язычники – те 

язычники, которые хотели принять Крещение. И вот 

человек готовится к Крещению… Это не просто так, 

между делом забежал в храм, крестился, и побежал 

дальше по своим делам. Человек готовился ко 

Крещению, не просто читая книги, как это сегодня 

часто бывает. Нет, это была подготовка, в ходе 

которой человек должен был основательно 

перетряхнуть свою душу. И поэтому это было время 

его подвига, его молитв, его поста. А затем, 

представьте себе: вот вы – христиане, и вы встретили 

какого-нибудь там Тита Ливия, вашего соседа, который 

ещё язычник. Вы начинаете ему проповедовать 

Евангелие, говорить о Христе. Он вас слышит, 

сердцем это приемлет и собирается креститься. И вот 

уже назначено время его крещения, – а крестили в 

древней Церкви только несколько дней в году. На 

Рождество, на Пасху, и ещё несколько таких дней 

было, но, прежде всего, крестили в Великую Субботу 

перед Пасхой. И вот человек начинает поститься, 

готовясь ко Крещению. Он начинает поститься, потому 

что вы ему проповедовали Христа. Он живёт в 

соседнем доме. И вот он заходит к вам, он постится, а 

у вас курочка на столе лежит. Вы христианин, вы ему 

рассказываете о Христе и при этом косточку 

обгладываете. А у него, бедняги, уж живот к спине 

прилип, потому что он постится. И вот, чувствуя 

неудобство этой ситуации, христиане решили сами 

поститься в это время – ради оглашенных, ради 

язычников, которых мы приводим ко Христу. И, таким 

образом, Великий Пост первоначально зародился в 

христианской церковной среде как пост солидарности, 

как сугубое время молитв не столько о себе даже, а 

молитв о тех людях в том мире, в котором мы живём и 

который мы надеемся привести ко Христу. Сами же 

христиане постились не в Великий Пост, не в 

Четыредесятницу, а в те времена они постились в 

Страстную Седмицу. И до сих пор наш пост состоит из 

двух частей – это Святая Четыредесятница и затем 

Страстная Седмица. 

Страстная Седмица – это уже не Четыредесятница и, 

это даже уже не Великий Пост – это отдельное время. 



Можно сказать, так: Четыредесятница (первые 40 

дней) – это время, когда мы идём навстречу к Богу. 

Страстная Седмица – это время, когда Господь идёт 

навстречу нам. Идёт через страдания, через арест, 

Тайную Вечерю, Голгофу, сошествие во ад и, наконец, 

к Пасхе Он преодолевает последние преграды, 

которые отделяют нас от Него.      (Диакон Андрей) 

                
КАК ТАКОЕ МОГЛО 

СЛУЧИТЬСЯ? 
    Впервые за 10 лет существования 

нашего прихода среди бела дня 11 

февраля подростки разрушили 

рождественский вертеп возле храма. 

Жутко, что они не просто разрушили 

снежных ангелов и волхвов с дарами 

Младенцу-Христу, но ещё и 

надругались. Как такое могло 

случиться с нашими детьми? Что 

происходит в наших семьях? Ответ на 

наши вопросы в этой статье. 

    Дочь христианского проповедника 

Билли Грэма участвовала в ток-шоу, 

посвящённом событиям 11 сентября 

(взрыв торгового центра в Нью-Йорке). 

На вопрос ведущей: «Как Бог мог 

позволить такому случиться?» Анна 

Грэм дала очень глубокий и 

проницательный ответ.  

 
    Она сказала: «Я верю, что Бог так же, как и мы, 

глубоко скорбит о том, что произошло. Но ведь мы 

годами выгоняли Бога из нашей жизни. И я думаю, что 

Бог, будучи джентльменом, просто отступил. Можем 

ли мы ожидать от Бога благословения и защиты, если 

мы при этом требуем, чтобы Он нас оставил?» 

Давайте вспомним…  

    По-моему, все началось, когда Мэдлин Мюррэй 

О’Хара (она была убита, ее тело было найдено 

недавно) заявила, что в школе не место молитве, и мы 

сказали: «Хорошо». Потом кто-то 

сказал, что лучше бы в школе не 

читать Библию (Библию, в которой 

сказано: «Не убивай», «Не кради» 

и «Возлюби ближнего твоего, как 

самого себя»!). И мы сказали: 

«Хорошо».  

    Затем доктор Бенжамин Спок сказал, что нам не 

следует применять телесные наказания к нашим 

детям, когда они плохо себя ведут, потому что этим мы 

повредим их маленьким личностям — мы можем 

испортить их чувство собственного достоинства (сын 

доктора Спока покончил жизнь самоубийством). И мы 

сказали: «Он — специалист и знает, о чем говорит». И 

так мы сказали: «Хорошо».  

    Потом кто-то сказал, что учителям и директорам 

нельзя наказывать наших детей. А администрации 

школ строго-настрого запретили своим 

преподавателям даже касаться провинившихся 

учеников, потому что им не нужна плохая реклама и уж 

тем более они не хотят отвечать за это перед судом 

(есть большая разница между наказанием и 

прикосновением, поркой, унижением, битьем и т.д.). И 

мы сказали: «Хорошо». 

       Затем кто-то сказал: «Давайте разрешим нашим 

дочерям делать аборты, если они этого хотят. Им даже 

не придется рассказывать родителям». И мы сказали: 

«Хорошо». Тогда какой-то мудрый член школьного 

совета сказал: «Мальчишки всегда будут 

мальчишками и всегда будут этим заниматься. Так что 

давайте дадим нашим сыновьям столько 

презервативов, сколько они хотят, чтобы они могли 

развлекаться, как им угодно. А нам не придется 

рассказывать их родителям, что они получили их в 

школе». И мы сказали: «Хорошо».  

    Потом кто-то из нами же выбранной верховной 

власти сказал, что неважно, что у нас в частной жизни, 

если мы хорошо делаем свою работу. И, соглашаясь с 

этим, мы сказали, что нам неважно, кто (включая 

президента) чем в частной жизни занимается, если у 

нас есть работа и с экономикой все в порядке. 

     Тогда кто-то сказал: «Давайте печатать журналы с 

изображением обнаженных женщин и будем называть 

это здоровой практической высокой оценкой красоты 

женского тела». И мы сказали: «Хорошо». Тогда 

некоторые пошли с этой высокой оценкой еще дальше 

и начали публиковать фотографии обнаженных детей, 

а затем и еще дальше, поместив их в Интернет. И мы 

сказали: «Хорошо, у них есть 

свобода слова».  

     Затем индустрия развлечений 

сказала: «Давайте делать 

фильмы и телепрограммы, 

пропагандирующие насилие, 

богохульство и запрещенный 

секс. И давайте записывать 

Забавно, люди ни во 
что не ставят Бога, а 
потом удивляются, 
почему мир катится 

в ад. 



музыку, поощряющую употребление наркотиков, 

изнасилования, убийства, самоубийства и сатанизм». 

И мы сказали: «Это всего лишь развлечение, 

негативного эффекта эта музыка не несет, всерьез ее 

никто не воспринимает, так что продолжайте в том же 

духе».  

     И теперь мы спрашиваем себя, почему у наших 

детей нет совести, почему они не могут отличить 

плохое от хорошего, почему они, не задумываясь, 

убивают незнакомцев, своих одноклассников и 

самих себя.  

     Возможно, если мы всерьез и надолго задумаемся, 

то мы сможем в этом разобраться. Я думаю, что здесь 

дело в том, что «что посеешь, то и пожнешь». Один 

молодой человек написал: «Дорогой Господь, почему 

Ты не спас маленькую девочку, убитую прямо у себя в 

классе? Искренне Твой, беспокоящийся студент». Вот 

ответ: «Дорогой беспокоящийся студент, Меня не 

пускают в школы. Искренне твой, Бог».  

    Забавно, люди ни во что не ставят Бога, а потом 

удивляются, почему мир катится в ад. Забавно, мы 

верим тому, что пишут в газетах, но ставим под 

сомнение то, что сказано в Библии. Забавно, все хотят 

пойти на небеса, но, чтобы им не нужно было верить, 

думать, говорить и делать то, что говорит Библия. 

Забавно, как люди могут говорить: «Я верю в Бога…», 

и в то же время следовать за сатаной, который, кстати, 

тоже «верит» в Бога. Забавно, как мы любим судить, 

но не быть судимыми. Забавно, тысячи анекдотов 

пересылаются по электронной почте и 

распространяются как лесной пожар, но, когда 

посылаешь письма, в которых говориться о Господе, 

люди дважды подумают стоит ли его переслать. 

Забавно, пошлое, грубое, вульгарное и непристойное 

свободно гуляет по киберпространству, но 

всенародные дискуссии о Боге подавляются в школах 

и на рабочих местах. Забавно, человек может быть 

таким ревностным ради Христа в воскресенье, и 

невидимым христианином всю неделю.   

 

PS.     14 февраля, накануне праздника Сретения Господня, школьники пришли в 

храм и изо всех сил трудились над восстановлением порушенных фигур. Более всех 

старались виновники этого происшествия. В беседе с батюшкой они искренне 

попросили прощения за причинённое зло. Господь наш устроил так, что этот 

случай стал для всех нас уроком. Слава Тебе, Боже наш! 
 
         Когда в селе Селявны Воронежской области ломали церковь, председатель 
сельсовета и двое его помощников разбили уникальную огромную икону Спасителя на 
стекле. Они с остервенением топтали икону ногами, совали окурки в лицо Иисуса. Если 
Ты есть, - орал председатель, - то убей меня! В это время в храме было много людей.  
Пусть мне Он отрубит ноги! - кричал другой. А меня пусть лишит руки! - вопил третий.   
      В течение нескольких дней все трое получили справедливо заслуженное возмездие - всё 
то, что просили! Один - попал под дрезину, и ему ОТРЕЗАЛО ногу и часть таза. Он умер на 
месте. Другому молотилкой ВЫБИЛО руку, искалечив его, а председатель…  УМЕР прямо в 
церкви, упав лицом вниз. Об этом знают все жители этого села.  
 
  Адрес сайта прихода Всех святых с.Чажемто:  http://chazemto.cerkov.ru/  Здесь вы можете   найти  
другие выпуски  газеты «Секреты семейного счастья». Уважаемые читатели! Просим не 
использовать газету в бытовых нуждах. Прочтите сами и передайте близким. 

ПРОЧТИТЕ 

ДЕТЯМ! 

http://chazemto.cerkov.ru/


 


